

IMPORTANCIA ECONÓMICA DE LA MIGRACIÓN Y DE LAS REMESAS EN MÉXICO

Ignacio Caamal Cauch¹; Felipe Jerónimo Ascencio²; Verna Grisel Pat Fernández³ y Marly Cedillo Martínez⁴

RESUMEN

La migración de México está orientada hacia EE.UU., debido a la insuficiencia de oportunidades de trabajo, al exceso de población económicamente activa y la situación geográfica del país. La emigración se ha extendido a lo largo y ancho del país y un aspecto positivo del fenómeno migratorio son las remesas generadas y enviadas por los emigrantes mexicanos. El impacto económico que las remesas tienen en la economía nacional es relevante, debido a que éstas se sitúan como la segunda fuente generadora de divisas para el país, sólo después de la exportación de petróleo crudo; y, además, tienen una fuerte participación en la disminución del déficit de la Cuenta Corriente en la Balanza de Pagos. Las remesas representan el 3.11% del PIB total, el 75.8% del PIB agropecuario, el 11.5% de las exportaciones manufactureras, el 62% de las exportaciones de petróleo, el 112% de las Inversiones extranjeras directas, el 169.9% de los ingresos de divisas por turismo y el 327.0% de las exportaciones agropecuarias. En conclusión las remesas tienen un fuerte impacto en la economía, han venido creciendo y coadyuvan a mejorar el bienestar social y reducir el rezago económico y social y la pobreza de diferentes regiones y estratos de la población, los cuales son las causas por las que los mexicanos tienden a emigrar.

Palabras clave: Desarrollo, Desempleo, Rezago social, Marginación.

INTRODUCCIÓN

El fenómeno migratorio moderno actual es un reflejo de los problemas económicos, políticos y sociales de los países expulsores. A pesar de que la migración refleja estos problemas, también trae consigo uno de los aspectos que en la actualidad ha cobrado mayor importancia dentro de las economías de los países principalmente subdesarrollados, éste es el ingreso de remesas.

Con el transcurso del tiempo tanto la migración como las remesas han crecido paralelamente. La migración se ha extendido a todos los Estados de México y las remesas han superado a la Inversión extranjera directa y a los Ingresos por Turismo; así mismo, las remesas tienen una fuerte contribución en la reducción del déficit de la Cuenta Corriente de la Balanza de Pagos. En este contexto, el problema fundamental en el manejo de las remesas y de la migración es tratar de reducir los flujos de migración aprovechando los ingresos por remesas, canalizándolos a proyectos productivos que generen ingresos y empleos permanentes para la reinserción de la mano de obra expulsada.

¹ Dr., Profesor Investigador de Tiempo Completo de la DICEA y Coordinador del Programa Universitario de Investigación y Servicio en Economía y Administración Agropecuaria y Forestal de la UACH. Chapingo, México, C.P. 56230. Teléfono: 01-595-95-2-15-00 Extensión: 5001. E-mail: icaamal@correo.chapingo.mx

² Lic., Profesor investigador de la DICEA. Coordinador de línea de investigación y servicio del Programa Universitario de Investigación y Servicio en Economía y Administración Agropecuaria y Forestal de la UACH. Chapingo, México, C.P. 56230. Teléfono: 015959521500 Extensión: 5088. E-mail: fjascencio@yahoo.com.mx

³ M.C., Profesora Investigadora de Tiempo Completo del Departamento de Preparatoria Agrícola y miembro del Programa Universitario de Investigación y Servicio en Economía y Administración Agropecuaria y Forestal de la UACH. Chapingo, México. C.P. 56230. Teléfono: 01-595-95-2-15-00 Extensión 5563. E-mail: gricelpat@hotmail.com

⁴ Licenciada en Economía Agrícola de la UACH. Chapingo, México. E-mail: marly.cema@gmail.com

El desplazamiento de la población tiende a efectuarse cuando en los lugares de origen no se encuentran las suficientes posibilidades de desarrollo laboral, personal y familiar. Diversos motivos coadyuvan a que la migración se acentúe en diversos países y regiones, entre los que destacan: el desempleo, los bajos salarios, la desigualdad social, la pobreza y la marginación. Sin embargo, gracias a la migración y el envío de remesas millones de familias en todo el mundo han podido cubrir las necesidades básicas de bienestar, coadyuvando con la solución de los grandes problemas del desarrollo.

Los objetivos fundamentales de este trabajo son analizar las principales características de la emigración y las remesas en México, caracterizar el comportamiento, origen y destino de la emigración mexicana, identificar el comportamiento, destino y uso de las remesas, comparar a las remesas con los principales indicadores económicos en la economía de México

MARCO TEORICO Y METODOLOGICO

Migración

La migración es definida como el desplazamiento de un lugar a otro o de un país a otro, que encierra un cambio permanente o temporal de residencia. Existen tres motivos principales que provocan las migraciones:

- a) Migraciones para instalarse en zonas poco pobladas y con posibilidades económicas.
- b) Migraciones en busca de mejoras laborales, las cuales se dan entre países cercanos.
- c) Migraciones provocadas por los conflictos bélicos y por las posteriores reorganizaciones de los mapas políticos.

Los flujos migratorios juegan un papel importante en los países expulsores y receptores de migrantes. Para el país expulsor significa un desahogo de mano de obra y un ingreso por concepto de las remesas que recibe; y para el país receptor la oferta de mano de obra barata y que genera gastos de consumo.

En este sentido se estima que entre 1965 y 1975 el número de migrantes pasó de 75 a 84 millones y de 105 a 154 millones entre 1985 y 1990. Para el 2000 el Reporte de Migración Internacional de Naciones Unidas señala que aproximadamente 175 millones de personas radicaban en un país diferente al de origen.

Remesas

Con el fenómeno migratorio que se presenta en los países por causas múltiples (empleo, salario, represión, guerras, etc.) los recursos económicos que son obtenidos de éstos, han recibido el nombre de remesas y su registro está acentuado en la Balanza de Pagos de cualquier país. Así en la Balanza de Pagos de México se incluye el concepto de “remesas familiares” entre las transferencias unilaterales, por tanto constituyen recursos económicos entre un país y otro.

Según la CEPAL (2000) las remesas se clasifican en tres tipos:

- a) Remesas familiares, que conforman el grueso de los ingresos. Estas remesas son enviadas por los migrantes a sus familias para sostenimiento.

b) Repatriación de ahorros que los migrantes envían en forma de inversiones, sea de tipo personal o empresarial.

c) Remesas colectivas, que tienen su origen en las colectas que realizan los migrantes.

Existe otra clasificación, la cual es propuesta por el Consejo Nacional de Población, la cual agrupa a las remesas en 5 tipos:

a) Transferencias realizadas por los migrantes permanentes.

b) Transferencias de los migrantes temporales.

c) Envíos efectuados al país de origen por los descendientes de migrantes nacidos en el país extranjero.

d) El flujo de bienes y recursos financieros (bienes muebles y ahorros) asociados a la migración de retorno (por cambio de residencia) de connacionales emigrantes.

e) El ingreso que reciben del exterior (por concepto de jubilaciones y pensiones en general) los nacionales que en el pasado fueron migrantes (permanentes o temporales en el extranjero).

Migración y Desarrollo

Entre la migración y desarrollo existe un lazo estrecho debido a las implicaciones económicas, políticas y sociales que desencadenan. Entre estas implicaciones se encuentran aquellas referidas al crecimiento poblacional y a la población económicamente activa que no encuentra oportunidades en el mercado laboral en cuanto a empleo y salario.

Desde sus orígenes, causas y efectos, la migración ha sido una puerta de salida y un eslabón que permite cubrir las necesidades básicas de los migrantes. A partir de esta idea se abre una nueva conceptualización de la migración, mediante la cual se puede alcanzar el desarrollo personal, familiar, comunitario y regional. Uno de los nuevos enfoques en los que se basan los estudios de la migración es hacia las remesas que año con año se reciben en los países expulsores de mano de obra. Estos recursos han venido creciendo paralelamente con la migración.

Existen dos aspectos ligados al desarrollo en la relación existente entre migración y remesas. Uno de ellos es la pérdida de capital humano formado con recursos económicos escasos, que bien pudiera aprovecharse el potencial productivo en los sectores productivos del país y por otra parte los ingresos recibidos por la salida de este capital humano, “las remesas”.

En países en desarrollo, las remesas significan un importante rubro dentro de la balanza de pagos y en algunos el principal sostén de su economía. Estos recursos ayudan a reducir la pobreza en las zonas altamente marginadas y ejercen un efecto multiplicado en los sectores económicos. Este desarrollo se logra en virtud del potencial productivo de las remesas por los migrantes, abarcando aspectos prioritarios de las regiones y comunidades expulsoras en beneficio de los que se quedan atrás.

Los aspectos a los que se hace alusión cuando se habla de desarrollo se enfocan en el estado de bienestar de las familias, los cuales abarcan, educación, seguridad social, vivienda, infraestructura, etc. Cuando estos aspectos de bienestar son cubiertos puede alcanzarse el desarrollo familiar y recaer en el desarrollo regional.

Por tanto, el migrante se convierte en pieza clave para el desarrollo personal, comunitario y regional del país, por lo que la promoción de políticas del gobierno encaminadas a mantener el vínculo entre el migrante y su comunidad de origen es de vital importancia, ya que a través de las remesas y de la

organización de éstos en el extranjero se pueden crear obras de infraestructura para satisfacer las carencias sociales de sus comunidades de origen.

Es preciso también destacar que los Gobiernos desempeñan un papel importante en la formulación de políticas que tomen en consideración a las remesas y en la creación de programas eficaces encaminados a su uso productivo. Para ello es necesario que se adopten enfoques que reflejen las necesidades antes planteadas y que generen condiciones que compensen a los países por la pérdida de capital productivo.

Así mismo, el ingreso por remesas puede analizarse bajo dos perspectivas: por la importancia de este ingreso en la economía nacional y por el impacto en la economía local a través de la recepción de las familias de los migrantes. Para el estudio los enfoques utilizados son, la clasificación descrita por Remesas Familiares de la CEPAL y el enfoque de la importancia de las remesas en la economía nacional.

Metodología

En la actualidad la perspectiva desde la cual se realizan diversos estudios sobre migración se ha generalizado y con ello surge un nuevo enfoque que pretende destacar uno de los aspectos positivos de la migración, que junto con políticas y proyectos adecuados pueden coadyuvar a reducir los problemas de marginación y pobreza. Este enfoque trata de caracterizar los impactos positivos de la migración, de entre los cuales el principal corresponde a las remesas, tanto individuales como colectivas, que son recibidas por los países expulsores de mano de obra y que han crecido paralelamente al fenómeno migratorio.

Para muchos países las remesas son el soporte principal en la balanza de pagos, en el caso de México, las remesas constituyen la segunda fuente de divisas solo después del petróleo, por lo que el análisis que se realizó se basa en la evolución y características principales de las remesas, su relación con otras variables macroeconómicas, así como las implicaciones que tiene en las economías locales y regionales en el desarrollo de las zonas altamente marginadas.

A partir de las encuestas elaboradas por CONAPO y el Banco de México en relación a la migración y las remesas se realizó un análisis de los principales Estados expulsores de migrantes para determinar si estos Estados corresponden a aquellos que captan mayores ingresos por concepto de remesas.

Así mismo, se comparó el monto de las remesas para el periodo de 1997-2005 con el ingreso captado por las Exportaciones de petróleo, la Inversión Extranjera Directa, el Turismo, Exportaciones Manufactureras y Exportaciones Agropecuarias, además de contemplar el impacto que tiene este ingreso para disminuir el déficit de la Cuenta Corriente de la Balanza de Pagos, esto con la finalidad de analizar el impacto de este monto en la economía. Se destaca la parte del ingreso que constituyen las remesas en el ingreso de los hogares y el efecto que produce en el gasto de consumo, ahorro e inversión, lo cual se determinará a partir de la información estadística de las remesas.

Por último, en las conclusiones se hace referencia a las implicaciones económicas y sociales tanto de las zonas expulsoras de migrantes como receptoras de remesas.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

La Migración de México ha sido continua desde 1910 a 1970, éstas han sido motivadas por conflictos políticos y las diversas crisis por las que ha atravesado el país. De 1988 al 2000, el constante

adelgazamiento del aparato gubernamental en la economía ocasionó que miles de personas se quedarán sin empleo. Las migraciones en la actualidad obedecen en mayor medida a causas laborales, de estos flujos de migración destacan tres aspectos:

- a) Anteriormente la migración se acentuaba en las zonas rurales, en la actualidad también habitantes de las zonas urbanas emigran.
- b) La migración en mayor porcentaje era de personas con bajo grado de calificación, en la actualidad, estudiantes y profesionistas se suman al fenómeno migratorio.
- c) Los hombres como jefes de familia tendían a ocupar un índice alto de migración, en la actualidad las mujeres cobran mayor importancia en el total.

Las regiones en México están identificadas de acuerdo al grado de intensidad y flujos de migración que presentan, los Estados de alta intensidad migratoria por orden de importancia son: Jalisco, Michoacán, Guanajuato, Estado de México, Veracruz, Guerrero y Zacatecas; los que presentan grado de intensidad muy alta y alta son: Guanajuato, Michoacán, Zacatecas y Guerrero y Jalisco, respectivamente. La región del país que concentra la mayor captación de remesas es la región tradicional, en la que se encuentran los Estados de Guanajuato, Jalisco y Michoacán, sin embargo, aunque el Estado de México no está en esta región es el cuarto receptor de remesas a nivel nacional desde el 2003.

De 1997 al 2005 el ingreso por remesas del país pasó de 4 864.85 millones de dólares a 20 034.9 millones de dólares, con una tasa de crecimiento promedio de 19.84%. En lo que respecta al medio de envío, las transferencias electrónicas es el medio de envío más utilizado por los migrantes de 2 637.89 millones de dólares en 1997 pasó a 17 894.83 millones de dólares, efectuando a inicios de este periodo 9 636.22 operaciones a 54 376 en el 2005. Las empresas por la que los migrantes envían las transferencias es Wester Union, sin embargo, el costo de envío por medio de esta empresa es uno de los más caros. Los pagos de remesas en México se concentran en tres empresas: Bancomer, Elektra y Banamex.

El crecimiento económico, usualmente se refiere al PIB y a otras variables macroeconómicas que determinan el crecimiento de una economía. Para el periodo de 1997 y 2005 se realizó una comparación de los ingresos por remesas con el PIB, con la Exportación de petróleo crudo, con la Inversión extranjera directa, con los Ingresos por turismo, con las Exportaciones manufactureras, con el PIB y las Exportaciones agropecuarias de México y los resultados fueron los siguientes.

El PIB de México en 1997 fue de 695 982.5 millones de dólares y el porcentaje respecto a este ingreso que representan las remesas es de 0.7% pasando a 3.1% para el 2005 de un ingreso generado por el PIB de 643 888.7 millones de dólares.

La Exportación de petróleo crudo es la principal fuente de divisas para México, en 1997 generó un ingreso de 11 477.587 millones de dólares y para el 2005 este ingreso pasó a 31 895.218 millones de dólares. El porcentaje que las remesas representan de éstos fue para 1997 de 42.4% y 62.8% para el 2005.

Respecto a la Inversión Extranjera Directa en 1997 se tuvo un ingreso por 12 829.5 millones de dólares incrementándose en 17 804.6 millones de dólares en el 2005. Tanto en el 2003 como en el 2005 las remesas como proporción de la IED rebasan el 100% con un 3.4% y 12.5%, respectivamente.

Los ingresos obtenidos en 1997 por Turismo fueron de 7 375.9 millones de dólares y para el 2005 se ubicaron en 11 795.1 millones de dólares. La proporción que guardan las remesas respecto a esta

variable fue para 1997 de 65.9% y para el 2005 de 169.8%. Es a partir del 2001 cuando los ingresos por remesas superan a los ingresos por turismo.

De los ingresos por las Exportaciones Manufactureras, el porcentaje que las remesas representaron para 1997 y 2005 fueron el 5.2 y 11.5%, respectivamente. Los ingresos de las Exportaciones para dichos años fueron de 94 054.9 y 174 521.2 millones de dólares.

En el sector agropecuario los ingresos por remesas también son significativos, tanto en el Producto Interno Bruto generado como en las Exportaciones agropecuarias. El porcentaje que representan las remesas del PIB agropecuario para 1997 y 2005 son de 23.5 y 75.7%, respectivamente. El ingreso del PIB fue de 20 656.7 millones de dólares en 1997 y de 26 444.8 millones de dólares para el 2005.

Los ingresos de las Exportaciones Agropecuarias a su vez fueron para 1997 de 3 448. 8 millones de dólares, lo que como proporción de remesas significan un 141. 1% y para el 2005 son de 6 127.1 millones de dólares y las remesas como proporción de las exportaciones significan 326.9%, por lo que son significativas en comparación con el sector agropecuario.

En cuanto a la participación de las remesas en la reducción del déficit de la Cuenta Corriente de la Balanza de Pagos para el periodo de análisis desde 1997 han sido significativos, pues el saldo de la Cuenta Corriente en 1997 con los ingresos por remesas se ubicó en -7 665 millones de dólares y sin el ingreso por remesas se hubiese incrementado hasta -12 529.8 millones de dólares. De igual forma para 1995 el saldo de la Cuenta Corriente fue de -5 708.3 millones de dólares con el ingreso por remesas y sin este sería de -25 743.2 millones de dólares.

Cuadro. Remesas comparadas con Variables Macroeconómicas para el periodo 1997-2005 (Millones de dólares)

Concepto	1997	2005	TCPA	% 1997	% 2005
Remesas	4 864.9	20 034.9	20.3		
PIB	695 982.5	643 888.7	0.02	0.7	3.11
X's de Petróleo	11 477.6	31 895.2	17.9	42.4	62.8
IED	12 829.6	17 804.6	8.6	37.9	112.5
Turismo	73 76.0	11 795.1	22.3	66.0	169.9
X's Manufactureras	94 055.0	174 521.2	8.3	5.2	11.5
PIB Agropecuario	20 656.7	26 444.8	3.2	23.6	75.8
X's Agropecuarias	3 448.8	6 127.1	8.0	141.1	327.0
Cta. Corriente con R	-7 665.0	-5 708.3	3.4		
Cta. Corriente sin R	-12 529.9	-25 743.2	11.9		

Nota: R significa remesas familiares

Fuente: Elaboración propia con datos del Banco de México/Indicadores Económicos.

El ingreso por remesas que es recibido por los dependientes de los migrantes ha contribuido en la reducción de la pobreza de éstos, coadyuvando con la satisfacción de las necesidades básicas de éstos. Este ingreso supera a los apoyos que el Gobierno ha otorgado a través de programas sociales como oportunidades y procampo. A nivel nacional las remesas representan el 1.2%, Oportunidades 0.6% y Procampo 0.4% del PIB.

Debido al aumento de la migración y con ello el incremento significativo de las remesas tanto en la economía nacional como local, el gobierno ha puesto en marcha diversos programas enfocados al uso productivo de las remesas, en este caso, de las remesas colectivas que son enviadas por clubes o asociaciones de migrantes en Estados Unidos.

El uso principal que se les ha dado a las remesas colectivas son obras de infraestructura social en las comunidades expulsoras de migrantes, con el objeto de estrechar los lazos de unión entre las comunidades y los migrantes, sin embargo, son pocos los programas que usan a las remesas para la inversión productiva.

Uno de los programas más importantes para los migrantes a nivel nacional es el elaborado por la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL), llamado “Programa de Iniciativa Ciudadana 3x1”, ya que por cada peso o dólar que aporten los migrantes a un proyecto, a su vez el Gobierno Federal, Estatal y Municipal aportarán otro cada uno.

El objetivo principal de este programa es apoyar las iniciativas de migrantes radicados en el extranjero para concretar proyectos con la participación de los tres niveles de gobierno canalizándolos a zonas de alta marginación y pobreza.

La inversión comprometida en este programa para el 2003 fue de 361.7 millones, de los cuales Zacatecas aprovechó el 33%, Jalisco con 22.9%, Michoacán con 8.3%, por ser los más importantes. De los proyectos ejecutados, el Estado de Zacatecas cuenta con 322 proyectos, le sigue Jalisco con 184, Michoacán y San Luís Potosí con 64, Guanajuato con 38 y El Estado de México con tan sólo 7 proyectos.

Zacatecas ejecutó en el 2003, 332 proyectos y cuenta también con el mayor número de organizaciones que participan en este programa, es decir, 71 organizaciones, le siguen Jalisco con 184 proyectos, Michoacán y San Luís Potosí con 64 proyectos.

A nivel Estado, Zacatecas, Michoacán y Jalisco son las entidades con tradición migratoria a nivel nacional por lo que los programas que han puesto en marcha en estos Estados son Programa de Remesas Productivas en Zacatecas, Fideraza Jalisco y Programa Social Migrante 2x1 Guanajuato. El Estado de México el cuarto a nivel nacional como receptor de remesas, ha constituido el programa migrante mexiquense. Estos programas se han enfocado al uso de las remesas en inversiones productivas que coadyuvan a los migrantes y a las familias de éstos en la obtención de un ingreso extra a través del establecimiento de empresas, así como la reintegración de migrantes a sus comunidades.

El programa de remesas colectivas de Zacatecas funciona desde el 2003 y cuenta con un fondo de 596 000 dólares para el estudio técnico sobre proyectos de empresas migrantes o binacionales. La inversión efectuada por los zacatecanos y sus socios asciende a 8 millones 462 mil dólares, recursos que inicialmente generarán 577 empleos en al menos 10 municipios. Los giros de estas empresas son: fabricación de muebles; planta de sanitización y envasado de chile seco Fiesta Mexicana; exportación del mezcal zacatecano El Caxcán a Estados Unidos; planta de productos congelados y fabricación de paletas de frutas naturales para exportación y distribución en México.

FIDERAZA es un Fideicomiso del Gobierno del Estado que surge en Jalisco con el propósito de formar un capital para realizar obras de infraestructura básica y productiva en los Municipios del Estado con mayores tasas de migración, así como disminuir el costo de las remesas que son enviadas del exterior al Estado de Jalisco.

FIDERAZA a través de un mecanismo denominado Raza Express brinda servicios financieros no bancarios a los jaliscienses radicados en Estados Unidos que envían dinero a sus familias en México. Los usuarios de este mecanismo obtienen hasta un 40% menor al costo por enviar dinero a México, mayor cobertura geográfica, confiabilidad y rapidez en el envío. De 1999 al 2001, este programa ha aplicado recursos a proyectos productivos por 3, 349, 255 pesos; proyectos de beneficio social por 845, 520.59 pesos; proyectos 3x1 por 590, 073.7; recursos comprometidos por 748, 447. 74 pesos; y gastos operativos con 267, 067 pesos.

La Secretaria de Desarrollo Social y Humano en el Estado de Guanajuato apoya a los migrantes a través del Programa Social Migrante 2x1, el cual tiene como objetivos apoyar el desarrollo de comunidades con mayor índice de intensidad migratoria, en donde los connacionales y los gobiernos municipales quieran invertir para apoyar obras de infraestructura básica y social.

El Programa Migrante Mexiquense, puesto en marcha en el Gobierno de Arturo Montiel, ofrece a los migrantes servicios y apoyos que podrán utilizar en distintos momentos y en las diversas circunstancias del proceso migratorio. Promueve y defiende los derechos humanos de los migrantes mexiquenses, así como respalda todas aquellas acciones encaminadas a preservar su integridad física, su dignidad y su patrimonio, aportar recursos, métodos de trabajo y canales de participación que amplíen y fortalezcan la eficiencia del migrante como agente de desarrollo en sus comunidades de origen.

En este sentido el Gobierno del Estado de México busca crear e impulsar el desarrollo sostenible del Estado en aquellas zonas de alta expulsión y marginalidad, así como mantener los lazos de unión entre los migrantes mexiquenses con sus lugares de origen para fomentar el desarrollo económico y ampliar las posibilidades laborales.

De acuerdo al uso que se les ha dado a las remesas en los hogares, éstas son principalmente para cubrir necesidades básicas y otros tipos de consumo doméstico, el recurso sobrante es utilizado para la compra, mejora o ampliación de las viviendas, así menos del 10% del recurso por remesas es usado en inversiones productivas.

En base a un estudio del Banco Mundial se determinó que alrededor de 11 millones de personas reciben remesas en México. La encuesta arroja que el 63% respecto a receptores de remesas es para las mujeres y el 37% pertenece a los hombres.

En cuanto al número de integrantes en los hogares que dependen de un migrante y que se benefician con el envío de remesas del exterior se tiene que el 48% de los hogares receptores de remesas esta tomado entre 4 y 5 integrantes; el 29% con integrantes de más de 6 personas y el 23% con 3 o menos.

De los hogares y número de personas beneficiadas con el envío de remesas, el 39% de este recurso está en poder de los hermanos (as) del migrante, el 21% de las remesas las concentran los hijos, el 10% está en poder de la esposa, el 12 y 18% para los padres y en su caso otro familiar.

Aproximadamente, los hogares que reciben remesas una vez al mes, lo hacen doce veces al año; de cuatro a seis veces al año lo hacen aquellos hogares que reciben remesas cada 2 o 3 meses; los hogares que reciben remesas cada 4 o 6 meses lo hacen de 2 a 3 veces al año; y aquellos que reciben una vez al año o menos de una vez por año.

CONCLUSIONES

El crecimiento que se está presentando en el ingreso recibido por remesas se explica como resultado del incremento de la Migración de mexicanos hacia otros países, principalmente Estados Unidos. La esencia de este movimiento descansa en la falta de oportunidades de trabajo, bajos salarios y pobreza que envuelve a millones de mexicanos. México ocupa en la actualidad el primer lugar de los países que más migrantes expulsa, le siguen la India y China. Al respecto CONAPO señala que de 1990 al 2004 la población nacida en el país residente en Estados Unidos pasó de 5.4 millones a 10.2 millones de personas.

La migración en México se ha extendido a lo largo del país, sin embargo, cabe destacar que los Estados que presentan una alta intensidad migratoria son aquellos que reciben mayores ingresos por remesas familiares. Estos son por orden de importancia: Jalisco, Michoacán, Guanajuato y México. En cuanto a la captación de remesas difiere, ya que es Michoacán el que encabeza al grupo con 13%, Guanajuato con 8.6%, Jalisco con 8.5% y por último el Estado de México con 8.4% de la recepción en el 2005.

Por tanto, en México las remesas se consolidan como un aspecto fundamental para la economía mexicana debido al impacto macroeconómico y a lo que éstas representan en las comunidades de los Estados en que son recibidas.

A nivel macroeconómico la relevancia que tiene este ingreso en la economía es uno de los aspectos más importantes. De 1997 al 2005 el monto de las remesas pasó de 4 864.85 millones de dólares a 20 034.9 millones de dólares con una tasa de crecimiento promedio anual de 19.84%. Uno de los elementos que han propiciado este incremento es por la evolución en los medios de envío y en especial las transferencias electrónicas, mecanismo a través del cual se realizaron 54 376 operaciones de remesas familiares en el 2005.

El crecimiento de las remesas y su importancia en la economía nacional se hace latente al compararlo con otras fuentes generadoras de divisas. La participación de las remesas como porcentaje del PIB fue de 0.7% para 1997 y 3.11% para el 2005.

A nivel nacional las remesas son la segunda fuente generadora de divisas sólo después de la exportación de petróleo. Así en 1997 el ingreso por exportación de petróleo paso de 11 477. 6 millones de dólares a 31 895.2 millones de dólares para el 2005. La proporción que las remesas representan de la exportación de petróleo para 1997 fue de 42.4%, pasando a 62.8% para el 2005.

Respecto a la Inversión Extranjera Directa el ingreso de esta fuente en 1997 fue de 12 829.6 millones de dólares y en el 2005 se tuvo un ingreso de 17 804.6 millones de dólares, las remesas en este año se ubicaron en 20 034.9 millones de dólares, con lo que desplaza a la IED. En 1997 las remesas representaban 37.9% como proporción de la IED, para el 2005 representaron 112.5%.

Otra de las fuentes generadoras de divisas para el país y que el ingreso por remesas ha desplazado es el Turismo. El ingreso generado en 1997 fue de 7 375.9 millones de dólares y para el 2005 se ubicó en 11 795.1 millones de dólares. Las remesas a partir del 2001 como proporción del ingreso por Turismo rebasaron el 100% y hasta el 2005 lo siguen haciendo. De 1997 al 2005 la proporción de las remesas pasó de 65.9% a 169.9%.

Las remesas como proporción de las Exportaciones Manufactureras para 1997 representaron el 5.2%, de un ingreso generado por 94 054.9 millones de dólares y para el 2005 pasó esta proporción a 11.5% como proporción de un ingreso de 174 521.2 millones de dólares.

En el sector agropecuario el ingreso por remesas también es significativo ya que de un ingreso de 20 656.7 millones de dólares como Producto Interno Bruto Agropecuario en 1997, las remesas representaban el 23.5% y para el 2005 fue de 75.8% como proporción de 26 444.82 millones de dólares. Por otra parte de un ingreso de 3 448.8 millones de dólares generado por Exportaciones Agropecuarias para 1997, las remesas significaron desde ese año 141.1%, pasando a 326.9% en el 2005 como proporción de 6 127.1 millones de dólares.

Otro impacto relevante de las remesas en la economía nacional es su participación en la disminución del déficit de la Cuenta Corriente de la Balanza de Pagos, pues sin este ingreso el déficit de la cuenta corriente en 1997 hubiera pasado de 7 665 millones de dólares a 12 529.8 millones de dólares y de 5 708.3 millones de dólares a 25 743.2 millones de dólares. De ahí la importancia que tienen las remesas en la Economía nacional.

Las remesas tienen impacto en el desarrollo de las comunidades expulsoras. A través de las distintas organizaciones que se han formado por migrantes en el extranjero hacen llegar a estas zonas las remesas colectivas cuya finalidad gira en torno a la realización de proyectos de infraestructura social para sus comunidades, por ello la participación de estas organizaciones se refleja en el Programa de Iniciativa Ciudadana 3x1, en el que participan 27 Estados del país. Las Entidades que más obras de infraestructura han realizado por orden de importancia son: Jalisco con 1 382; Zacatecas con 1253; Michoacán con 408; y Guanajuato con 332 obras.

El impacto que las remesas tienen en los hogares receptores también es significativo ya que la mayoría de ellos complementan con más del 50% su ingreso. En los hogares el patrón de uso de las remesas es: este ingreso se distribuye entre la satisfacción de necesidades básicas y otros tipos de consumo doméstico, gasto en vivienda y menos de 10% en inversiones en proyectos productivos. En cuanto al número de beneficiarios el 48% de los hogares está formado entre 4 y 5 integrantes y de estos hogares aproximadamente reciben remesas una vez al mes.

Finalmente, como se observa la importancia de las remesas a nivel nacional es significativa y se percibe en los dos ámbitos. Por un lado en la estabilidad económico-financiera del país y por el otro en el desarrollo económico social de las comunidades y hogares receptores de remesas.

BIBLIOGRAFÍA

CAMARA DE DIPUTADOS. Centro de Estudios de las Finanzas Públicas. México: Comportamiento de las remesas, 1995-2004/III. Noviembre 2004. México. 2004.

CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES Y DE OPINIÓN PÚBLICA. El impacto de las remesas en México y su uso productivo. Diciembre de 2004. CESOP, México. 2004.

DURAND Jorge (Compilador). Migración México-Estados Unidos. Años veinte. Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. México. 1991.

EL COLEGIO DE LA FRONTERA NORTE. "Problemas y Perspectivas de las Remesas de los Mexicanos y Centroamericanos en Estados Unidos", manuscrito inédito, El Colegio de la Frontera Norte, Departamento de Estudios Económicos. México. 2002.

LOZANO Ascensio Fernando. Hogares receptores de remesas en México: límites y posibilidades para el desarrollo local y regional. Centro de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM, México. 2005.

TUIRAN Rodolfo. Las remesas enviadas a México por los trabajadores migrantes en estados Unidos. Mayo de 2002. Revista de Comercio Exterior. México. 2002.

INTERNET

CONAPO. Dinámica de la migración internacional. http://www.conapo.gob.mx/mig_int/01.htm.

CONAPO. Las remesas enviadas a México por los trabajadores migrantes en Estados Unidos. Pág. 1-29 <http://www.conapo.gob.mx/publicaciones/1999/PDF/99012.pdf>

INICIATIVA CIUDADANA. Programas de SEDESOL. <http://desarrollohumano.jalisco.gob.mx/iniciat.html>

LEGITIMACIÓN DE CAPITALS. Generalidades. <http://www.monografias.com/trabajos22/legitimacion-capitales/legitimacion-capitales.shtml>

NACIONAL FINANCIERA. Banca de Desarrollo. Invierte en México. ¿Qué es invierte en México? <http://consejo.nafin.com/>

TRANSFERENCIAS DE DINERO ESTADOS UNIDOS-MÉXICO. Índice de costos de envío a México. <http://www.condusef.gob.mx/>
<http://www.guanajuato.gob.mx/gestiones/romerohicks/cuarto/social/sdsh2.pdf>

PROGRAMA MIGRANTE MEXIQUENSE. www.edomex.gob.mx/newweb/archivo%20general
<http://cuentame.inegi.gob.mx/monografias/informacion/mex/economia/ue.asp>